

Rotation zerrieben werden; das andere längere Ende ist gewissermaßen die Deichselstange des vorgespannten Esels oder Büffels. Werden letztere zum Betriebe der Mühle verwendet, so werden ihnen die Augen verbunden.

Die Fischerei wird systematisch von den Zunftgenossen einer Ortschaft gemeinsam betrieben. Ich zählte bei einem solchen Manöver 47 Fischerboote, die unter dem Commando eines graubärtigen Alten den Fischzug unternahmen. Sie fuhren bis in die Mitte des Flusses und formirten hier die Schlachtordnung. Der Commandant ordnete von seinem Boote aus die Formirung eines Halbkreises für die übrigen Schiffe an und steuerte sodann vom Mittelpunkte des Kreises auf eine beträchtliche Distanz flußaufwärts. Er wendete sodann das Fahrzeug und gab mit einer Handbewegung ein Zeichen, worauf auf jedem Boote ein fürchterlicher Lärm begann. Die Fischerleute erhoben ein markdurchdringendes Geschrei und schlugen auf den Gongs und Holz-Tamtams mit solcher Hestigkeit, daß der Lärm nicht bloß die Fische betäuben mußte. Während dieses Concertes ruderten die Boote in ihrer Stellung gegen den Commandanten, welcher sein Klangbecken ebenfalls meisterhaft handhabte. Bevor noch das Boot des Fischermeisters das Centrum des Kreises erreicht hatte, warfen die übrigen Boote auf ein Tempo ihre Netze aus. Nach einer kurzen Weile wurden sie wieder gehoben, doch ohne die erwünschte Beute.

Die Bekleidung der Bewohner der Ufer des unteren Han-ho unterscheidet sich von jener der Schanghaier schon beträchtlich. Die Frauen tragen weiße, stark wattirte Baumwollhosen und einen blauen Oberrock. Ihre Haarfrisur ist am Vorderhaupte schlicht und einfach, endet aber nach rückwärts in einen langen, schnabelartigen Ansatze, welcher durch das dicke Auftragen eines kleisterartigen Deles und mittelst einiger Nephritspangen in der Form erhalten wird. Die Füße der Frauen sind durchwegs verkrüppelt. Die Kleidung der Männer besteht aus einem lichtblauen Talare, dessen Länge von der Rangstellung des Betreffenden abhängt. Während der Saum dieses Kleidungsstückes die Schuhsohle höherer Beamten berührt, so reicht er bei den arbeitenden Classen nur bis zu den Knien. Unsere kurzen, europäischen Kleider gaben daher den Chinesen Stoff genug zum Nachdenken. Ueber